

Proyecto “La construcción de prestigio en el campo médico en la Argentina”

Director: Dr. Pablo Kreimer

Investigador Superior de CONICET - Director del Centro “Ciencia, Tecnología y Sociedad”, Universidad Maimónides. Profesor Titular, Universidad Nacional de Quilmes

El objetivo de esta investigación es el de conocer los mecanismos por los cuales se construye y circula el prestigio, como categoría consensuada dentro de un campo social, en diferentes especialidades del campo médico en la Argentina.

A diferencia de los estudios sobre las comunidades científicas, sobre los cuales hay abundantes estudios, existen muy pocos antecedentes sobre los modos en que se construye el prestigio en el campo médico. Algunos trabajos se han enfocado en dimensiones institucionales o en los roles profesionales, como por ejemplo en México (Castro Pérez & Villanueva, 2019; Villanueva & Castro, 2020), mientras que la mayoría se dirigió a establecer las jerarquías relativas de prestigio entre diferentes especialidades, con abundantes trabajos en los Estados Unidos, Francia y el reino Unido (Balazs & Rosenberg-Reiner, 2005; Hindhede & Larsen, 2019, 2020; Olsson et al., 2019; Pinell, 2005; Rosoff & Leone, 1991).

En contraste con dichos estudios, el primer imperativo teórico de este estudio supone que no existe, en términos de construcción del prestigio, de organizaciones institucionales, o de representaciones sociales compartidas, tal cosa como un “campo médico unificado”, sino una pluralidad de campos que remiten a los espacios de cada una de las especialidades. Los mecanismos por los cuales se construye el prestigio en las diversas especialidades, es bien diferente, y remite a un conjunto de factores. Entre los factores cuya ponderación es diferente en cada campo/especialidad nos interesa indagar el peso relativo de:

- a) Sus vínculos con la investigación científica y con la investigación científica;
- b) Sus modos y canales de formación y de información acerca de la dinámica de dicha especialidad en el país, en la región y en el mundo;
- c) El peso diferenciado de las instituciones de académicas, de atención a pacientes, de investigación clínica;
- d) Las relaciones con los sectores industriales/farmacéuticos, en el país y en el extranjero;
- e) La importancia de la opinión pública y de un “mercado” de bienes simbólicos y los modos en que se construye el prestigio por fuera de la comunidad de especialistas (medios de comunicación, redes sociales, cercanía a autoridades políticas o sanitarias, etc.)

Para analizar estas dimensiones se considerarán 3 campos/especialidades en la Argentina, cuyo peso relativo de las dimensiones anteriores es lo suficientemente diferente como para poner a prueba las hipótesis enunciadas:

- El campo de la oncología y de investigación y tratamiento sobre diferentes tipos de cáncer;
- El campo de la cirugía plástica, incluyendo tanto tratamientos reparadores como estéticos;
- El campo de la reproducción humana, incluyendo tanto a las subespecialidades ginecológicas, andrológicas como la yuxtaposición entre ambas.

En términos metodológicos, la investigación consta de tres partes:

- 1) Análisis de la historia y estructura de cada campo/especialidad en la Argentina, dimensionando su integración, dispersión/concentración geográfica, articulación y peso institucional.
- 2) En cuestionario administrado on line, con el fin de llegar a la más amplia cobertura de los profesionales que ejercen en cada campo. El cuestionario de unas 15/20 preguntas será procesado tomando en cuenta las variables más importantes, guardando el estricto secreto estadístico propio de este tipo de investigaciones.
- 3) Una vez procesados los resultados de las respuestas al cuestionario, se realizará una serie de entrevistas en profundidad con una porción de representantes de diferentes jerarquías (desde jefes de servicio o directores hasta residentes) y localizaciones geográficas e institucionales (hospitales públicos, clínicas privadas, consultorios particulares, etc) dentro de cada campo/especialidad.

El estudio de cada campo/especialidad tendrá una duración de 6 meses cada uno. El resultado obtenido será compilado en artículos científicos y en un libro de edición internacional que se publicará durante el año 2026, destinado tanto al público académico (ciencias sociales, ciencias de la salud) como a audiencias más amplias que están interesadas en la temática.